



En el continente americano se hablan unas mil diferentes lenguas indígenas, y varios centenares más han desaparecido desde la conquista.

## Lenguas

Hoy en día, se conservan dentro de cada pueblo diferentes lenguas indígenas si bien estas tuvieron que atravesar el intento de aniquilación por parte de los conquistadores. Es así, que muchas lenguas desaparecieron en tiempos de la conquista.

Muchas personas son bilingües, pues hablan su lengua nativa y la lengua oficial del lugar donde viven. Porejemplo: en Paraguay se habla guaraní y español.

Cuando se tuvo que entrar en contacto con otros grupos de indígenas que hablaban otros lenguajes apareció el problema de la comunicación. Pues ningún vendedor puede ofrecer algo a quienes no le entienden lo que dice. A raíz de esto, se comenzó a emplear una lengua simplificada o mezcla de varias de ellas, útil para los comerciantes con una lengua indígena distinta; entre ellas se cuentan la chinook, el mobilio y la lingua geral (Brasil).

Los estudiosos de las lenguas han realizado una clasificación sobre las lenguas aborígenes y se las ha dividido en unas 180 familias. No se ha llegado a un acuerdo todavía para establecer unas relaciones más amplias entre las familias. Las características gramaticales, los sistemas fonéticos y la formación de las palabras varían mucho de una familia a otra, pero dentro de una misma región una familia puede ejercer una gran influencia sobre otra.

## Los Campesinos

Se le llama camperino a aquella persona dedicada a las tareas que se realizan en el campo. En los diferentes países de América Latina estas personas se han dedicado a la agricultura y ganadería.

Los miembros de los grupos campesinos, adquieren ciertas diferencias de acuerdo a su tradición cultural, ecológicas, evolución histórica, etc. Sin embargo, a nivel general podemos señalar que todas se caracterizan por tener relaciones de producción basadas en el trabajo familiar o bajo formas colectivas entre los comuneros. Producen sus alimentos básicos con sistemas ancestrales y escasa dotación de recursos, siendo los focos donde se concentra la extrema pobreza.

En Bolivia las comunidades campesinas con son el modelo de organización que mejor refleja su situación cultural. Algunas de ellas son: aymará, quechua, guaraní. Dentro del territorio boliviano existen tres importantes organizaciones de base campesina e indígena, la Confederación Sindical Unica de Trabajadores Campesinos de Bolivia, (CSUTB), la Confederación Sindical de Colonizadores de Bolivia (CSCB) y la Confederación de Pueblos Indígenas de Bolivia (CIDOB). Los empresarios de la agropecuaria están organizados en la Confederación Agropecuaria de Bolivia (CONFEAGRO).

Se pueden distinguir varias comunidades campesinas en Perú. Hay alrededor de 5000 comunas que tienen control sobre el 15% del territorio (la mayor parte en la Sierra) y cuentan con el 20% de la población nacional. Las personas que integran estos grupos no se vieron beneficiadas con la reforma agraria. A diferencia de otros lugares, en Perú las comunas son organismos de interés público, con personería jurídica, integradas por familias que habitan y controlan cierto territorio ligadas por vínculos ancestrales, sociales, económicos y culturales que se expresan en la propiedad comunitaria de la tierra, el trabajo comunal, la ayuda mutua, el gobierno democrático y el desarrollo de actividades multisectoriales.

Con respecto a Ecuador, la comuna es una forma organizativa de larga trayectoria. Se encuentra ubicada en el último nivel de la división político-administrativa. Sus integrantes son diferentes grupos sociales que se relacionan entre sí por compartir lazos familiares y culturales. Según el registro de las comunas, existen hoy en día 1859. Las mismas cuentan con 700.000 habitantes el 80% se hallan en la Sierra (39). Hay Federaciones de pueblos indígenas de la Sierra y de las Nacionalidades Amazónicas.

Se pueden encontrar asociaciones autónomas de campesinos y pequeños agricultores en República Dominicana. Se encuentran conformados en forma horizontal, mediante órganos intercomunales y en forma vertical, mediante federaciones y confederaciones.



La figura del campesino se asocia a menudo con las condiciones laborales que deben padecer. Por eso es que a lo largo de la historia estos grupos han demandado, con mayor o menor tenacidad de acuerdo a su situación, la garantía de sus derechos.

A partir de la década del ochenta comenzó en Nicaragua el Movimiento Campesino a Campesino, que tenía como fin compartir y difundir el conocimiento necesario para el desarrollo de una agricultura sustentable y el mejoramiento de las condiciones de vida de los campesinos. De este modo, con el paso del tiempo el movimiento de los campesinos se ha extendido en Latinoamérica.

Se pueden identificar tantas asociaciones en los diferentes países de Latinoamérica como consecuencia de la importancia que tuvo y tienen esta actividad para los distintos pueblos. Es así, que en muchos lugares estas asociaciones han llegado a tener reconocimiento legal. Actualmente, luchan por garantizar buenas condiciones para sus producciones.

La historia de los movimientos campesinos siempre estuvo ceñida de explotación, es decir los dueños de las tierras sobre los campesinos. Hoy en día estos grupos sociales han sabido valer sus derechos y es por eso que se agrupan con el fin de conseguir mejoras para su sector.